

Estados Unidos y México: nuestro futuro está en buenas manos

United States and Mexico: Our Future Is in Good Hands

Stephanie Syptak-Ramnath

Jefa Adjunta de Misión, Embajada de Estados Unidos en México

Ana Luisa Fajer Flores

Jefa de Cancillería, Embajada de México en Estados Unidos

afajer@sre.gob.mx



Resumen:

Las autoras exponen cómo los jóvenes de ambos lados de la frontera trabajan arduamente con nuevas ideas para transformar la realidad de América del Norte; la manera en cómo los gobiernos de México y Estados Unidos apoyan estos esfuerzos mediante programas específicos en materia de educación, emprendimiento, cambio climático, participación y liderazgo, y, a la vez, elaboran un marco legal para encauzar la cooperación bilateral entre los ciudadanos y los gobiernos de ambos países.



Abstract:

The authors show how young people on both sides of the border are working hard with new ideas to transform the situation of North America; how the governments of Mexico and the United States are supporting these efforts through specific programs in education, entrepreneurship, climate change, participation and leadership; and how they are developing a legal framework to guide bilateral cooperation between citizens and the governments of both countries.



Palabras clave:

Cooperación, jóvenes, frontera, innovación, inclusión, participación, migración, seguridad.



Key Words:

Cooperation, young people, border, innovation, inclusion, participation, migration, security.

Estados Unidos y México: nuestro futuro está en buenas manos

*Stephanie Syptak-Ramnath
y Ana Luisa Fajer Flores*

Nuestros países están unidos por 200 años de historia diplomática, 2000 millas de frontera compartida, cerca de 40 millones de personas de ascendencia mexicana en Estados Unidos y casi 12 millones de ciudadanos estadounidenses que viven en México o lo visitan cada año. Cada uno de estos elementos constituye una fibra importante en los lazos inquebrantables que unen a las personas de nuestros dos países como una familia que, como todas las familias, cuenta historias de alegrías y tribulaciones, separaciones y reunificaciones, y periodos de lucha y armonía.

Al celebrar este bicentenario de nuestras relaciones diplomáticas, el presidente Joseph Biden y el presidente Andrés Manuel López Obrador han instruido a sus respectivas administraciones a trabajar aún más para construir un futuro más próspero y seguro para los pueblos de América del Norte.¹ Más de 460 millones de personas viven en Estados Unidos² y México.³ Todas

¹ “Declaración conjunta del presidente Biden y el presidente López Obrador,” en U.S. Department of State, 12 de julio de 2022, en <https://www.state.gov/translations/spanish/declaracion-conjunta-del-presidente-biden-y-el-presidente-lopez-obrador/> (fecha de consulta: 12 de septiembre de 2022).

² Brynn Epstein y Daphne Lofquist, “U.S. Census Bureau Today Delivers State Population Totals for Congressional Apportionment,” en U. S. Census Bureau, 26 de abril de 2021, en <https://www.census.gov/library/stories/2021/04/2020-census-data-release.html> (fecha de consulta: 12 de septiembre de 2022).

³ Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), “Estadísticas a propósito del Día Mundial de la Población,” comunicado de prensa núm. 358/22, 7 de julio de 2022, en <https://www.inegi.org.mx/>

tienen el potencial de una prosperidad económica compartida sin precedentes a medida que nuestros dos países resurgen por completo de los bloqueos mundiales de la covid-19.

Nuestros presidentes están comprometidos a seguir impulsando la amistad y la cooperación entre nuestros países. Con ese objetivo en mente, han fortalecido aún más los marcos que hemos creado juntos. El Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC), el Diálogo Económico de Alto Nivel, el Entendimiento Bicentenario sobre Seguridad, Salud Pública y Comunidades Seguras, adoptado en la reunión de 2021 del Diálogo de Alto Nivel sobre Seguridad, y la Declaración Conjunta de nuestros presidentes, del 12 de julio de 2022, sirven para mantener a nuestros gobiernos enfocados y unidos tanto en la intención como en la dirección de nuestra cooperación.

Cada uno de estos marcos incluye objetivos específicos destinados a beneficiar a nuestras poblaciones hoy y en el futuro. Esto es particularmente relevante para nuestra juventud, que representa 22.1%⁴ y 31.4%,⁵ respectivamente, de las poblaciones de Estados Unidos y México. Sus ideas y activismo ya están dando forma a nuestras sociedades, ya que aportan conocimiento, creatividad y determinación para abordar los desafíos actuales y contribuir a que nuestras comunidades sean más equitativas y humanas.

La atención a nuestra juventud es crucial. Los rápidos avances en tecnología e innovación, junto con las crecientes necesidades de los mercados nacionales e internacionales, significan que las generaciones más jóvenes, aquellas que actualmente están sentadas en las aulas, ingresarán a mercados laborales que son muy diferentes a los que tenemos hoy. Es esencial que nuestra colaboración binacional se base en una visión compartida

inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/aproposito/2022/E.AP_Poblac22.pdf (fecha de consulta: 12 de septiembre de 2022).

- ⁴ Stella U. Ogunwole, Megan A. Rabe, Andrew W. Roberts y Zoe Caplan, "Population under Age 18 Declined Last Decade", en U.S. Census Bureau, 12 de agosto de 2021, en <https://www.census.gov/library/stories/2021/08/united-states-adult-population-grew-faster-than-nations-total-population-from-2010-to-2020.html> (fecha de consulta: 23 de septiembre de 2022).
- ⁵ Secretaría de Gobernación, "31.4 por ciento de la población en México son niñas, niños y adolescentes, de 0 a 17 años: CONAPO", comunicado de prensa núm. 088/2019, en <https://www.gob.mx/segob/prensa/31-4-por-ciento-de-la-poblacion-en-mexico-son-ninas-ninos-y-adolescentes-de-0-a-17-años-conapo> (fecha de consulta: 23 de septiembre de 2022).

de la América del Norte competitiva que nos esforzamos por ser en los años venideros.

El presidente López Obrador ha sido claro respecto al importante papel que tiene la juventud en el desarrollo de nuestros países, tema que resaltó al presidente Biden y al primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, en la Novena Cumbre de Líderes de América del Norte, señalando que “[como región] tenemos muchas ventajas, entre ellas una mano de obra joven y creativa”.⁶

En su discurso inaugural del 20 de enero de 2021, el presidente Biden observó que “con unidad podemos hacer grandes cosas. Cosas importantes”.⁷ Y esto es cierto para los ciudadanos de México y Estados Unidos cuando miramos juntos hacia un futuro lleno de posibilidades.

Los jóvenes de ambos lados de nuestra frontera están trayendo ideas frescas y trabajo arduo para transformar su realidad y la realidad de millones de otros jóvenes en toda América del Norte. Nos corresponde a nosotros como gobiernos —estatales, locales y tribales—, comunidades y familias apoyar su educación y capacitación y crear oportunidades para que asuman mayores posiciones de liderazgo en el futuro.

Crecimiento económico inclusivo

Nuestros países están unidos por lazos multifacéticos que se han profundizado progresivamente, especialmente en los últimos 40 años, y más aún a través de acuerdos como el T-MEC. Si bien la pandemia y la crisis económica internacional provocada por la invasión injustificada de Ucrania por parte de Rusia continúan afectando la economía mundial, nuestros gobiernos reafirmaron el compromiso de “reconstituarnos mediante la mejora del entorno comercial regional y el fortalecimiento de la resiliencia de las

⁶ Andrés Manuel López Obrador, “Discurso del presidente de México en la IX Cumbre de Líderes de América del Norte”, 18 de noviembre de 2021, en <https://lopezobrador.org.mx/2021/11/18/discursos-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-en-la-ix-cumbre-de-lideres-de-america-del-norte/> (fecha de consulta: 23 de septiembre de 2022).

⁷ “Discurso inaugural del presidente Joseph R. Biden, Jr.,” en The White House, 20 de enero de 2021, en <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/speeches-remarks/2021/01/20/inaugural-address-by-president-joseph-r-biden-jr/> (fecha de consulta: 16 de septiembre de 2022).

cadenas de suministro de Estados Unidos y México”⁸ a través de nuestro Diálogo Económico de Alto Nivel. Estamos decididos a hacer de nuestra región de América del Norte la más próspera y competitiva del mundo y, al hacerlo, crear mejores empleos para nuestra juventud.

Es fundamental para estos esfuerzos la priorización del crecimiento incluyente que forma parte de las agendas tanto del presidente López Obrador como del presidente Biden. Los reveses económicos de la pandemia afectaron profundamente a nuestros segmentos de la fuerza laboral más jóvenes, menos educados y con mayor diversidad racial y étnica,⁹ por lo que es una prioridad para los gobiernos de México y Estados Unidos cooperar para proteger a nuestros trabajadores más vulnerables.

Esta pandemia creó importantes obstáculos para que las mujeres de todo el mundo puedan participar en la economía global. Según la ONU, la pandemia añadió 47 millones de mujeres y niñas a la pobreza extrema.¹⁰

Estas situaciones ponen de relieve la importancia de elaborar políticas de género que brinden oportunidades para que las mujeres participen en la economía y ayuden a eliminar la brecha de género. México, a través del Instituto de los Mexicanos en el Exterior en asociación con la Thunderbird School of Global Management de la Universidad Estatal de Arizona, desarrolló un programa para capacitar a mujeres emprendedoras mexicanas en Estados Unidos, y así facilitar su participación en la economía local y fortalecer su independencia financiera creando o ampliando sus negocios.

Gracias a esta iniciativa, que comenzó en 2021, 400 mujeres, muchas de ellas entre 20 y 40 años, han completado capacitaciones en negocios, estrategias de *marketing* y ventas, finanzas, liderazgo, oratoria y recursos humanos para desarrollar y ejecutar planes de negocios para sus proyectos.

⁸ “Fact Sheet: U.S.-Mexico High-Level Economic Dialogue”, en The White House, 9 de septiembre de 2021, en <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2021/09/09/fact-sheet-u-s-mexico-high-level-economic-dialogue> (fecha de consulta: 16 de septiembre de 2022).

⁹ Nicole Bateman y Martha Ross, “The Pandemic Hurt Low-wage Workers the Most—and so far, the Recovery Has Helped the Least”, en Brookings, 28 de julio de 2021, en <https://www.brookings.edu/research/the-pandemic-hurt-low-wage-workers-the-most-and-so-far-the-recovery-has-helped-them-the-least/> (fecha de consulta: 23 de septiembre de 2022).

¹⁰ “Covid-19: reconstruir la resiliencia”, en ONU Mujeres, en <https://www.unwomen.org/es/hq-complex-page/covid-19-rebuilding-for-resilience> (fecha de consulta: 23 de septiembre de 2022).

Las participantes se conectaron con cámaras de comercio, organizaciones no gubernamentales y aliados locales para recibir orientación y participaron en eventos de creación de redes para aumentar las posibilidades de éxito de sus negocios. Los resultados positivos del programa y el creciente interés de la comunidad mexicana aseguraron la longevidad de la iniciativa, actualmente en su tercera edición, beneficiando a otras seiscientas mujeres emprendedoras mexicanas.

Se puede encontrar un éxito similar en nuestro trabajo para llevar a cabo programas para mujeres empresarias y coordinar con los centros de desarrollo de pequeñas empresas para expandir sus redes profesionales en el sur de México. Por ejemplo, el gobierno de Estados Unidos trabaja con socios del sector privado a través de Academy of Women Entrepreneurs (AWE), un programa del Departamento de Estado que surgió en 2019 para fomentar el talento de las mujeres emprendedoras, así como para promover el trabajo en red y el acceso a herramientas que las ayuden a lograr sus objetivos. Dos ejemplos exitosos de este programa son Monserrat Vázquez, quien trabaja con maíz nativo, y Alba Peña, quien exporta su mazapán a Estados Unidos gracias a la capacitación y las oportunidades que obtuvo a través de este programa.

En el sur de México, la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID, por sus siglas en inglés) ayuda a los pequeños productores, muchos de ellos jóvenes, y se asocia con el sector privado para promover cadenas de valor y productos sostenibles, al tiempo que coloca más tierras bajo gestión sostenible. El trabajo de desarrollo rural de la USAID en el sur de México movilizará USD 100 millones en inversiones en la región durante los próximos cinco años, lo que conducirá a la gestión sostenible de 450 000 hectáreas adicionales de tierra. Este programa no sólo ayuda a los jóvenes norteamericanos de hoy, sino que estos esfuerzos también ayudan a proteger la tierra para sus hijos.

La frontera: un paisaje en movimiento

Con sus más de 3000 kilómetros y 56 puertos de entrada, nuestra región fronteriza compartida es una de las más dinámicas del mundo. Nuestras comunidades fronterizas interactúan diariamente en una multitud de te-

mas que incluyen educación, salud, comercio, seguridad, inmigración, agua y medio ambiente.

En 2021, el comercio entre ambos países alcanzó los USD 661 000 millones, lo que representa un flujo de comercio a través de la frontera de casi USD 1.3 millones por minuto.¹¹ Sin embargo, a pesar del volumen masivo de comercio que cruza la frontera todos los días, su atractivo más importante y distintivo es el sentido de comunidad e integración que hace de la región fronteriza un catalizador para el desarrollo de ambos países.

En la frontera, no es raro que los jóvenes combinen sus talentos y recursos para apoyar proyectos que beneficien a sus comunidades. Un ejemplo de estas colaboraciones es el proyecto Las Hermanas, en el que jóvenes cerveceras de Querétaro, Ciudad de México, Sonora, Jalisco, Estado de México y Arizona trabajaron juntas para avanzar en un campo tradicionalmente dominado por hombres y crearon un nuevo estilo de cerveza “Costa Oeste” que celebra las relaciones compartidas entre nuestros dos países. Mediante sus esfuerzos conjuntos, estas jóvenes no sólo desarrollaron un nuevo producto, sino que también unieron su talento para impulsar sus negocios en un campo competitivo.

Otro ejemplo de colaboración transfronteriza es The Frontera Project. Esta experiencia teatral interactiva combina la participación de compañías artísticas de ambos países en un espectáculo que transmite un mensaje claro sobre la identidad, la riqueza cultural, las contradicciones y las particularidades de las comunidades fronterizas en aspectos tan diversos como la evolución del lenguaje, la singularidad de las relaciones familiares binacionales, el dolor y las dificultades de la separación, y las ventajas y alegrías de la biculturalidad.

A través de estos proyectos, artistas y emprendedores mexicanos y estadounidenses demuestran que la frontera es un paisaje en movimiento con un enorme potencial para servir como motor de innovación y emprendimiento en beneficio de nuestros dos países. Los gobiernos de México y Estados Unidos continúan modernizando la infraestructura fronteriza, agilizando

¹¹ “USA Trade Online”, en U. S. Census Bureau, en <https://usatrade.census.gov> (fecha de consulta: 23 de septiembre de 2022).

los procesos para el tránsito de mercancías y personas, y fortaleciendo la seguridad en las oportunidades de su población.

Educación e innovación

Las personas en Estados Unidos y México se han beneficiado de décadas de intercambios educativos y asociaciones de investigación que contribuyen a nuestra prosperidad y crecimiento económico conjuntos.

Uno de los mejores ejemplos de la prioridad que nuestros gobiernos le dan a la cooperación educativa es el Programa Fulbright-García Robles que une a las instituciones educativas y a nuestros dos gobiernos a través de la Comisión México-Estados Unidos para el Intercambio Educativo y Cultural (Comexus). Gracias a Comexus, miles de estudiantes, investigadores y docentes han participado en programas de intercambio académico y han regresado a sus países de origen más conscientes del potencial de América del Norte.

Los exbecarios de este programa se han distinguido por su liderazgo en nuestra relación bilateral. Algunos de ellos se han convertido en embajadores de México en Estados Unidos, negociadores del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y del T-MEC, así como otros puestos de liderazgo en empresas, Gobierno, organizaciones sin fines de lucro, academia y artes.

En 2017, los gobiernos de México y Estados Unidos solicitaron al sector privado y a las universidades de ambos países que crearan un programa destinado a reunir a los aspirantes a emprendedores para fortalecer sus habilidades y su visión. La respuesta fue un programa piloto para emprendedores de gran impacto elaborado por Fernando Sepúlveda en Silicon Valley. Lo que comenzó como un programa piloto con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) se expandió en dos años a varias universidades mexicanas. En alianza con Estados Unidos, jóvenes emprendedores mexicanos participaron en programas en siete universidades estadounidenses.

En nueve años, incluso durante la pandemia, más de 10 000 estudiantes se han formado a través de este programa. Uno de los resultados más impresionantes del programa es el de Nowports, una empresa fundada por dos

empresarios mexicanos, Alfonso de los Ríos y Maximiliano Casal. Su negocio de transporte de carga digital, que funciona en toda América Latina para automatizar los procesos de la cadena de suministro, obtuvo recientemente el estatus de unicornio, lo que significa que han recibido más de USD 1000 millones de inversión de capital de riesgo.

Nuestros dos gobiernos están comprometidos a invertir en nuestra gente. Programas como éstos crean las sinergias perfectas para seguir generando casos de éxito en ambos países. Estamos trabajando para ampliar la colaboración en aprendizajes, programas de educación dual y educación profesional y técnica en sectores prioritarios a través del Diálogo Económico de Alto Nivel para enfrentar los desafíos de nuestro tiempo y ayudar a nuestros pueblos a prosperar en el futuro.

Cooperación medioambiental en la lucha contra el cambio climático

El futuro de América del Norte depende de nuestra capacidad para enfrentar el impacto del cambio climático. Y es en esta área en particular que dependemos de la claridad, el coraje y la innovación de la juventud de nuestros países.

Los jóvenes están desempeñando un papel crucial en la lucha contra el cambio climático y han sido un ejemplo en el cuidado del medio ambiente. Según la ONU: “Los jóvenes no son sólo víctimas del cambio climático, sino que también aportan contribuciones de gran valor a la acción por el clima. Son agentes de cambio, empresarios e innovadores. Las personas jóvenes, ya sea a través de la educación, la ciencia o la tecnología, están aumentando sus esfuerzos y utilizando sus habilidades para acelerar las medidas climáticas”.¹²

Los ejemplos abundan a ambos lados de nuestra frontera. Xiuhtezcatl Roske-Martinez es una activista ambiental estadounidense que se dirigió a la Asamblea General de la ONU en 2015 en español, inglés y náhuatl, instando

¹² “La juventud en acción”, en Acción por el Clima, en <https://www.un.org/es/climatechange/youth-in-action> (fecha de consulta: 16 de septiembre de 2022).

a la acción inmediata sobre el cambio climático. Ahora usa la *hip hop* para difundir la conciencia sobre los problemas climáticos.

México y Estados Unidos han trabajado también para construir modelos académicos y tecnológicos binacionales de colaboración destinados a intercambiar experiencias, adoptar buenas prácticas y desarrollar capacidades profesionales que afecten favorablemente al ambiente. Un ejemplo de ello es la colaboración entre la Universidad de Arizona y la Universidad de Sonora, las que en 2020 elaboraron el proyecto Parque Urbano Cerro Johnson. Este proyecto fortaleció la capacidad de los estudiantes universitarios, las autoridades locales y las organizaciones de la sociedad civil para promover la creación de espacios públicos verdes accesibles a las poblaciones más vulnerables. Jóvenes estudiantes de licenciatura y de posgrado, organizaciones de la sociedad civil y autoridades locales de Arizona y Sonora trabajaron en estrecha colaboración en un proyecto de infraestructuras verdes en Hermosillo, Sonora, para promover la cultura de conservación del agua, la resiliencia al cambio climático en forma igualitaria y la cohesión social mediante un modelo de participación incluyente de sus comunidades.

La administración Biden ha hecho de la acción climática una prioridad central de seguridad nacional para Estados Unidos, y ese enfoque se extiende a nuestro trabajo con México. El presidente Biden promulgó la Ley de Reducción de Inflación (IRA, por sus siglas en inglés) que entró en vigor el 16 de agosto, lo que representa la legislación climática más importante hasta la fecha y la inversión individual más grande en energía limpia y soluciones climáticas en la historia de Estados Unidos. Esta ley asigna USD 369 000 millones en inversiones climáticas y de energía limpia en una variedad de tecnologías y sirve como catalizador para que México y Estados Unidos hagan la transición de nuestras industrias hacia modelos más competitivos y sostenibles.

Además de esta legislación histórica, nuestros dos gobiernos cooperan en una variedad de iniciativas para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) a través de grupos de trabajo sobre contaminantes climáticos de vida corta, transporte limpio, soluciones basadas en la naturaleza y contribuciones comunitarias determinadas a nivel nacional. Esto no sólo nos permite combatir el cambio climático y fortalecer nuestros esfuerzos para proteger nuestro planeta, sino también generar mayores

oportunidades para que los jóvenes aprovechen su potencial en el sector económico con una visión de responsabilidad ambiental.

En la Embajada de Estados Unidos, a través del Programa Jóvenes en Acción, alentamos a los estudiantes mexicanos de bachillerato a desarrollar su potencial de liderazgo en numerosos sectores, entre ellos, el medio ambiente, trabajando juntos y aprendiendo con otros jóvenes de la misma edad con quienes comparten intereses. Los estudiantes viajan a Estados Unidos para mejorar sus habilidades lingüísticas y aprender las mejores prácticas de liderazgo que pueden aplicar en sus propias comunidades en México.

En septiembre de 2022 la generación 2021 concluyó su programa, con la participación de 51 jóvenes de varios estados de la República Mexicana. Dos de sus muchos proyectos se centraron en las sinergias comunitarias para ayudar a proteger el medio ambiente a través del trabajo conjunto con las autoridades estatales y la participación de otros jóvenes.

Cooperación en diversidad e inclusión

El dalái lama instó al mundo a “nunca olvidar la importancia primordial de la inclusión y la igualdad de oportunidades”. Eso es lo que ambos países se esfuerzan por lograr mientras buscamos formas de garantizar que todos nuestros ciudadanos sean empoderados y valorados a medida que se dan cuenta de su verdadero potencial.

A través del programa Study of U.S. Institutes (SUSI), la Embajada de Estados Unidos en México promueve el liderazgo de las comunidades indígenas y afrodescendientes en México, para que sus líderes, como Jair Lamas, del pueblo yaqui de Sonora, se empoderen y motiven a otros jóvenes. Como parte de este programa, Lamas resaltó la esperanza que tiene para su comunidad y su futuro, destacando su intención de alentar a otros a desarrollar su potencial personal y profesional.

Otro ejemplo de la importancia de los intercambios educativos es Diana del Ángel, poeta, doctora en poesía mexicana, ensayista y defensora de derechos humanos oaxaqueña que participó en la residencia del Programa Internacional de Escritura 2021 en la Universidad de Iowa. Del Ángel está interesada en proteger y difundir las lenguas de las comunidades indígenas, especialmente el náhuatl, la lengua de sus padres.

El gobierno de Estados Unidos también apoya a las organizaciones de la sociedad civil LGBTQI para que representen sus voces en la toma de decisiones públicas y promuevan sus derechos. Al equipar a dos organizaciones locales en los estados de Jalisco y Chihuahua con conocimientos mejorados en gestión organizacional, planificación estratégica y divulgación, USAID ayudó a aumentar el acceso a servicios médicos, psicosociales y legales especializados para personas LGBTQI y sus familias.

De manera similar, México continúa promoviendo los derechos de la comunidad LGBTQI, más recientemente a través de una reforma que permitirá a las personas mexicanas en Estados Unidos obtener certificados de nacimiento y documentos de identificación a través de los consulados mexicanos en Estados Unidos que reconocen sus identidades de género.

Fortalecimiento del liderazgo político y la participación

Según la ONU, los jóvenes de entre 15 y 25 años constituyen una quinta parte de la población mundial; sin embargo, sólo 1.65% de los parlamentarios de todo el mundo tiene 20 años y 11.87% tiene 30 años.¹³ Esta disparidad en la participación política y social de los jóvenes no sólo priva a nuestras sociedades de la creatividad y el vigor que naturalmente prevalecen en la juventud, sino que también contribuye a la falta de políticas que ayuden a integrar a los jóvenes como motor de desarrollo social.

Sin embargo, la comunidad joven latin@, específicamente la de origen mexicano, se ha distinguido por su activa participación política y social en Estados Unidos. En California, por ejemplo, los ciudadanos estadounidenses de origen mexicano ocupan cada vez más cargos electivos a nivel local y estatal. Esta participación ha llevado a la promulgación de leyes y políticas públicas que abordan las preocupaciones de la comunidad latin@.

¹³ Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y Coordinación para la Juventud-DAES, *Youth, Political Participation, and Decision-Making*, Nueva York, U.N. Youth, 2013, p. 1, en <https://www.un.org/esa/socdev/documents/youth/fact-sheets/youth-political-participation.pdf> (fecha de consulta: 23 de septiembre de 2022).

El nivel récord de participación de la mujer en la vida pública es especialmente alentador. Por ejemplo, en el caso de California, por primera vez casi un tercio de la legislatura estatal está compuesta por mujeres, ocupan 38 de 120 escaños. Otro elemento alentador es su juventud. Muchas nacieron en las décadas de 1980 y 1990, lo que las convierte en parte de la generación *millennial*. Se caracterizan por un mayor interés en temas sociales como el empoderamiento comunitario, la lucha contra el cambio climático, la igualdad de género, la promoción de los derechos de las comunidades nativas y LGBTIQI, el desarrollo tecnológico y la economía circular.

Todos estos elementos apuntan hacia un cambio en nuestras sociedades que permita una mayor inclusión de las comunidades más vulnerables en ambos países. Nuestros países deben seguir cosechando la creatividad y el compromiso social de nuestra juventud para fortalecer la relación bilateral y construir una América del Norte humana e incluyente que favorezca el bienestar de nuestras poblaciones.

Cooperación migratoria

Estados Unidos y México se enfrentan juntos a un flujo sin precedentes de migrantes de toda América Central y del Sur, así como del Caribe. Este fenómeno requiere un enfoque integral y regional. Nos asociamos para hacer cumplir nuestras leyes migratorias, abordar las causas profundas de la migración irregular y expandir las vías laborales legales que faciliten el tránsito seguro, ordenado y regular de personas que contribuya a la competitividad de América del Norte.

Nuestros presidentes han priorizado abordar las causas profundas de la migración y las necesidades críticas de la juventud. En la Declaración Conjunta del 12 de julio de 2022 destacaron que “hemos aunado esfuerzos para abordar los factores económicos y de seguridad que impulsan la migración y, reconociendo que el desarrollo debe ser el eje de todas las políticas migratorias, nos proponemos acelerar y ampliar los programas de cooperación internacional enfocados en las comunidades más marginadas”.¹⁴

¹⁴ “Declaración conjunta del presidente Biden y el presidente López Obrador.”

Nuestros países están trabajando juntos en todo el norte de Centroamérica para brindar oportunidades económicas y educativas a los más susceptibles a la migración irregular, para que no se vean obligados a buscar mejores oportunidades en otros lugares. Por ejemplo, la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid) está brindando insumos cruciales y capacitación técnica a pequeños agricultores para que puedan aumentar sus rendimientos, mientras que la USAID los vincula con grandes compradores y mercados para convertir sus cosechas excedentes en mayores ingresos. Para los jóvenes más inclinados a realizar el peligroso viaje migratorio, la Amexcid proporciona un estipendio y la colocación en pasantías locales, mientras que la USAID los conecta con trabajos locales y los apoya con habilidades vocacionales y de vida, como entrevistas y la redacción del *curriculum vitae* para que puedan aprovechar su conocimiento y experiencia en un empleo significativo.

En 2019 México lanzó el programa Jóvenes Construyendo el Futuro como una iniciativa que reconoce el papel de los jóvenes en el centro de la inmigración irregular y su necesidad de educación, capacitación y participación en el mercado laboral como elementos esenciales para promover el desarrollo en sus comunidades y reducir su necesidad de buscar oportunidades en otros lugares. El programa capacita a mujeres y hombres de entre 18 y 29 años que actualmente no estudian ni trabajan, brindándoles las herramientas para incorporarse al trabajo en sus comunidades.

Durante la visita de la vicepresidenta Harris a México en junio de 2021, nuestros gobiernos firmaron un memorándum de entendimiento con el objetivo de coordinar acciones y complementar los programas mexicanos para el desarrollo que actualmente operan en la región. Por primera vez, los gobiernos de ambos países trabajan de manera sincronizada para abordar las causas estructurales de la migración irregular en toda la región.

Cooperación en seguridad

El Entendimiento Bicentenario sobre Seguridad, Salud Pública y Comunidades Seguras, adoptado el 8 de octubre de 2021 en el Diálogo de Seguridad de Alto Nivel, se construyó sobre la premisa de que “como dos naciones con una relación duradera basada en la soberanía, el respeto mutuo

y el extraordinario vínculo de familia y amistad, México y Estados Unidos deben y desean enfrentar juntos los desafíos de seguridad”.¹⁵ El marco prevé, entre otras prioridades, un “un enfoque moderno de salud pública y desarrollo como parte de una estrategia de cooperación integral entre nuestros países”¹⁶ y una concentración en soluciones comunitarias para hacer retroceder el aumento de la violencia y el uso de sustancias en nuestros dos países. Define la seguridad de nuestras naciones como una responsabilidad compartida y como parte clave de nuestra cooperación bilateral, en la que trabajamos juntos y en la que la juventud de nuestras naciones tiene un papel central.

Los jóvenes de ambos lados de nuestra frontera lideran el camino en este sentido. Edna Chavez, una joven del sur de Los Ángeles, atrajo la atención nacional en Estados Unidos por su apasionado discurso en la Marcha por nuestras vidas de 2018 en el que detalló la dolorosa realidad de haber perdido a muchos familiares a causa de la violencia armada. Frente a cientos de miles de jóvenes, declaró lo siguiente: “Necesitamos enfocarnos en cambiar las condiciones subyacentes que fomentan la violencia y el trauma en primer lugar, y así es como transformaremos nuestras comunidades y levantaremos nuestras voces [...]. Somos un movimiento, y no sólo seremos escuchados, sino que crearemos un cambio porque somos ese cambio”.¹⁷

Como parte de la sólida asociación entre México y Estados Unidos, ambos países están comprometidos en un diálogo continuo, constructivo y sincero sobre nuestras prioridades de seguridad, responsabilidades compartidas y mecanismos de colaboración, todo ello respetando nuestras soberanías nacionales. El Entendimiento del Bicentenario subraya nuestro compromiso compartido de empoderar a los líderes del mañana a través de programas enfocados en fortalecer las comunidades y alentar la participación de los jóvenes.

¹⁵ SRE, “Declaración conjunta para el Diálogo de Alto Nivel de Seguridad entre México y Estados Unidos”, comunicado, 8 de octubre de 2021, en <https://www.gob.mx/sre/prensa/declaracion-conjunta-para-el-dialogo-de-alto-nivel-de-seguridad-entre-mexico-y-estados-unidos> (fecha de consulta: 12 de septiembre de 2022).

¹⁶ *Idem*.

¹⁷ Edna Chávez, “March of Our Lives”, en YouTube, 28 de marzo de 2018, en <https://www.youtube.com/watch?v=BimNvKznlTA> (fecha de consulta: 16 de septiembre de 2022).

Por ejemplo, en el transcurso de cinco años, Estados Unidos y México juntos han apoyado a más de cinco mil jóvenes en riesgo con habilidades para la vida y oportunidades de empleo. Estados Unidos y México también se comprometieron, como socios, a abordar la amenaza de las drogas sintéticas, que en 2021 contribuyó a la muerte de aproximadamente 108 000 personas en Estados Unidos por sobredosis, la mayoría de opioides sintéticos como el fentanilo.

Además de desbaratar las redes de las organizaciones criminales transnacionales que también son responsables del tráfico de migrantes y la trata de personas, el Entendimiento Bicentenario prioriza el combate al tráfico ilegal de armas. Esta es una de las principales prioridades de México, dado que más de medio millón de armas ingresan al país cada año por tráfico ilícito desde Estados Unidos, lo que contribuye a la delincuencia y la violencia armada que afectan a los jóvenes y sus oportunidades de desarrollo tanto en México como en Estados Unidos.

Como parte de nuestros esfuerzos conjuntos, nuestros organismos encargados de hacer cumplir la ley rastrearon un 40% más de armas de fuego con un nexo entre Estados Unidos y México durante el año pasado. Estos rastreos de armas de fuego arrojaron inteligencia criminal que resultó en casi 300% más de detenciones criminales en Estados Unidos durante los últimos doce meses, la incautación de miles de armas de fuego en Estados Unidos y México antes de que pudieran llegar a los grupos criminales, y docenas de condenas penales relacionadas al contrabando de armas de fuego.

Nuestra juventud merece comunidades seguras y prósperas. Por eso, nuestros países se comprometen a colaborar en materia de seguridad para garantizar que nuestra juventud tenga un entorno seguro en el que prosperar y crecer.

Conclusión

A lo largo de la historia, México y Estados Unidos han pasado de ser vecinos distantes a dar un lugar a nuestros históricos lazos familiares, culturales y comerciales. A lo largo del tiempo, ambos países han trabajado para crear una relación bilateral pragmática, respetuosa y mutuamente beneficiosa. Las complejas interconexiones que definen a nuestros dos países

brindan innumerables oportunidades para profundizar las relaciones bilaterales y encontrar soluciones innovadoras a nuestros desafíos compartidos. Doscientos años de relaciones bilaterales nos han colocado en un camino sólido y prometedor.

Cada uno de los ejemplos que hemos citado demuestra que la historia compartida y el futuro de nuestras naciones se forman a través de los esfuerzos personales de millones de personas, en particular de nuestros jóvenes, que trabajan todos los días por un futuro mejor para nuestras naciones. Estamos seguros de que la mejor forma de que ese futuro sea más próspero, seguro y sostenible es unir a nuestros pueblos, especialmente a nuestra juventud, y brindarles las oportunidades necesarias para que liberen su potencial e ingenio en beneficio de nuestras dos naciones.

Las familias de ambos países atesoran a sus hijos, en quienes invierten y a quienes otorgan tanto la sabiduría de generaciones anteriores como sus sueños de un futuro mejor, más próspero y seguro. Estados Unidos y México deben hacer lo mismo por nuestra familia compartida.

Los muchos ejemplos de jóvenes que ya están cambiando nuestro mundo compartido nos llenan de esperanza. Hemos visto el futuro, y el futuro es brillante.